

**LA PRODUCCIÓN
ARTÍSTICA FRENTE A SUS
SIGNIFICADOS**

Nicos Hadjinicolaou

**AMÉRICA LATINA Y SU
CRIMINOLOGÍA**

Rosa del Olmo

**SOCIEDADES
CIMARRONAS**

Richard Price y otros

**LA LARGA JORNADA. LA
CRISIS NUCLEAR Y EL
DESTINO BIOLÓGICO DEL
HOMBRE**

Amílcar Herrera

SIGLO XXI EDITORES:

Av. Cerro del Agua 248

México 20, D.F.

Distribuidora en

Guadalajara: Federalismo

Sur 958, Guadalajara, Jal.



NOVEDADES ERA

Rosa Luxemburgo

OBRAS ESCOGIDAS 2

Escritos políticos

Rocío Guadarrama

**LOS SINDICATOS Y LA
POLITICA EN MEXICO:
LA CROM 1918/1928**

Paloma Villegas

MAPAS

Ediciones Era

Avenida 102, México 13, D.F.

☎ 581-77-44

Agencia Guadalajara

Apartado 32-140

☎ 12 60 37 / Guadalajara, Jal.



**mujeres
y antropología**



Entre los días veintiuno y veintitrés de mayo se realizó, auspiciado por el Colegio de Antropología de la Universidad Autónoma de Puebla, el seminario "La mujer en la Antropología mexicana". Juntar el tema "mujer" con la antropología dio un resultado no muy ortodoxo. Hubo trabajos que tocaron áreas poco consideradas (tradicionalmente) como antropológicas: educación sexual, planificación familiar, educación y sexismo; otros fueron señalados como de corte más sociológico: aparato educativo, fuerza de trabajo femenina, cristianas en el proceso revolucionario, participación política de las mujeres. Esta heterogeneidad permitió una interesante discusión sobre los límites de la antropología.

Sin duda los trabajos considerados como los mejores del congreso fueron, dentro del área de investigación de campo, el de Margarita Dalton y Guadalupe Musalem sobre "Mujeres huaves y zapotecas", y dentro del campo teórico, el de Mary Goldsmith "Estudios antropológicos de la Mujer: orígenes y perspectivas".

Como en todo congreso o seminario de trabajo donde se trata el tema de la mujer, el feminismo fue también tema de debate. Hubo varias intervenciones espontáneas sobre los problemas y los objetivos del feminismo, con la agradable noticia de la formación de un grupo de hombres para discutir cómo el feminismo afecta sus vidas y sus relaciones. La nota escandalosa la puso Margarita Nolasco. Antes de comenzar su ponencia señaló: "el tema de la mujer me importa un cacahuete"; después se enfrascó en un análisis sobre lo "liberadas" o "no liberadas" que están las obreras maquiladoras del norte y antropólogas de la ciudad de México, para concluir, ya en el debate, con la afirmación de que "la mujer que no se libera es por pendeja".

Fuera de ese incidente se puede afirmar que el ambiente de trabajo durante el seminario fue de camaradería y de interés. No está de más agradecer a Marcela Lagarde, Coordinadora del taller sobre la mujer de la UAP, la organización de este evento que, indudablemente, contribuye al avance teórico y a la difusión de las investigaciones.

M.L.